

HOJA OBRERA

Organo de la "Sociedad de Trabajadores".



Defensor de los derechos del Pueblo

Suscripción mensual ₡ 0 25
Número suelto 0 10

Editor, *Ruperto Sáenz*
Administrador, *Guillermo Casasola A.*

Para todo lo relacionado con el periódico dirigirse al apartado 270

SALE CUATRO VECES AL MES

AÑO III

San José, C. R., 9 de julio de 1912

NÚM. 108

ATLANTIC FRUIT Co

Esta compañía bananera ha estado sosteniendo en Jamaica la competencia en la compra de rutas durante los últimos siete años, con grandes beneficios para los plantadores y para la riqueza pública de aquella isla. De allí no más expide seis ó siete vapores cada semana. Tiene iguales empresas en Méjico, Cuba, Honduras y Nicaragua. Cuenta con una flota de más de treinta vapores para el transporte de los bananos y con mercado de consumo en los Estados Unidos y Alemania.

Con el objeto de establecerse en Costa Rica, sobre base segura, entró en negociaciones con los señores Lindo Bros., para comprar considerable número de fincas. Esa negociación desgraciadamente ha encontrado á última hora algún tropiezo; pero la Compañía, no obstante esas dificultades, que espera sean arregladas ó decididas satisfactoriamente, pues que por su parte está en disposición de cumplir íntegramente lo convenido, se propone desde luego, para no perder tiempo, celebrar contratos con los productores de bananos, y oye ofertas por mi medio.

El precio que pagará esta Compañía será el de 34 centavos, oro americano, por racimo de primera, y 16 1/2 por racimo de segunda, según las bases de calificación corrientes en el país. El pago se hará al contado, á la presentación, en la oficina de San José ó Limón, de los recibos expedidos por los empleados de la Empresa. Los bananos deberán ser entregados en las estaciones de ferrocarril de parada usual.

La Compañía dará mayores facilidades y ventajas para la corta y entrega de los bananos. Cualesquiera informes que se deseen, los dará el infrascrito agente en su oficina situada en las Arcadas.

R. C. WETMORE, Agente.

La agricultura de Víctor Garazo

Recomendamos esta casa por su especialidad en semillas frescas de hortaliza y floricultura. Especialidad en cebollas luciana y canaria y del famoso tomate ponderosa coliflor, repollo, pié-corto, lorena, semillas de pasto jardín.

Se garantiza toda clase de semillas.

A menudo hay variado surtido importado de casas alemanas, francesas, americanas, holandesas y españolas.

(Mercado, San José, galerón central Este).

A los admiradores del Divino Arte

Pongo á disposición del público un sexteto que tengo muy bien organizado, adecuado para bailes, serenatas, bautizos, paseos y demás fiestas. También ofrezco terceto, cuarteto ó quinteto; los precios son convencionales; para pormenores entienda con Guillermo Echavarría en su casa de habitación, Esquina S. O.—Colegio Señoritas, 375 varas al Sur.

SOLICITO NUEVAMENTE

las órdenes de mis favorecedores para calzado á la medida ó por docenas cualquiera clase.

Vendo avíos, cortes listos ó sin alistar, y se alistan los que lleguen en el momento que los reciba.

Bajos de la casa de doña Mariana v. de Argüello, frente á "La Alhambra."

EMILIO ARTAVIA

Campo neutral

La espada de un héroe

V

En un discurso centenario, don Rubén Rivera, en una metáfora digna de mejor causa, dijo que á través de un siglo, en el altar de la libertad, se daban la mano el benemérito padre Delgado y Araujo.

¿Por qué tanta irreverencia con el prócer, don Rubén? ¿Por qué tamaña profanación turba el sosiego inmortal de J. Matías Delgado y conmueve indignada la serena majestad de su grandeza?

En cierta ocasión dijo Vitelio: Un rey de nuestros festines romanos, cosa ninguna puede envidiar al mismo Sócrates en persona.

—Habla con más respetos de Sócrates, —repuso á Vitelio Británico.

La tal metáfora de trazo no cayó en terreno estéril. Qué había de caer!

Entre las innúmeras flaquezas de Araujo, descuella la fatuidad de un espíritu vigoroso, de valor plerótico, sediento de... hazañas homéricas.

"Un cerebro portentoso; una energía indomable"—dice la chusma ebria de servilismo que chapotea en las charcas de la tiranía.

¿El super-hombre?

No tendría de extraño que el ideal de Nietzsche se encarnara en el héroe funambulesco El caudal de lo absurdo es impetuoso.

Un cerebro ayuno de ideas sanas; un brazo inerme para toda honrada acometividad ¿por qué no han de tornarse en genialidad ó en heroicidad, cuando es la abyección la que consagra genios y héroes galvanizados? La servilidad es fecunda como las madres pobres.

Pero vamos al grano ó á la espada, que es la misma pústula.

Araujo acaba de ceñirse el acero de las batallas...

Un cura español, cerril y perverso, que cayó en Sonsonate como brotado del Averno; que allí aprendió á firmar, y que hoy es orador, escritor y consejero de Araujo, (así andará todo ello) es el de la impetura esa de doble filo.

La heroicidad del cura ése, apenas puede competir con la del jesuita laico (1) que ahorcó los hábitos, pero que se quedó con los hábitos de la horca. Uno y otro duermen en el mismo aposento y de consumo rezan el rosario, y se besan... los escapularios, cuando el fetiche de Sonsonate llega á San Salvador á malquistar gente con el fetiche heroico.

El prócer anónimo se ha ceñido la tizona, sin pólvora y sin humo. Para lo que la omisión importa!

Para humos, sobra con los que se levantan de la cabeza de chorlito de la prolongación de Matías Delgado (según don Rubén).

Y para pólvora, ninguno de los compinches la inventó; y, en todo caso, bastaría con la de los explosivos anárquicos que estallan á diario en la imaginación de Araujo, acosada y delirante de miedo.

La espada, eso sí, es de una virginidad impecable.

De la vaina no dice nada el servilismo; pero ya tendremos ocasión de decirlo.

El Cid, César, Alejandro, Bolívar, Aníbal ¿qué vienen á ser si los comparamos con los genios y héroes complementarios, émulos de los grandes capitanes?

Cómo llega la debilidad de ciertos espíritus contrahechos hasta deslumbrarse con tan burdas adulaciones! Los de abajo son, por lo general, acomodaticios y menguados, como los de arriba, cuando son una protesta de las alturas, con las cuales no están familiarizados, como esos palurdos que al llegar á las cumbres, sienten todos los vértigos: el de arriba, y más que éste, el de abajo, que es el mareo de los improvisados que culminan en la misma subversión del orden moral.

¿Cuáles son, en resumen, las hazañas del héroe?

Se rebajó el prócer (de Rivera, se entiende) cuando movido de sus legendarias heroicidades, descargó de bastonazos sobre el chispeante y festivo escritor don Luis Lagos y Lagos; pero á condición de previa impotencia del agredido, pues la fazaña se verificó, cuando sujeto é inerme éste, por un policial de cada mano, á más de un tercero que le apuntaba al pecho con un revólver, el hombre de espíritu fuerte, impenable, sereno, sin miedo y avezado al peligro, —que dicen sus voceros á sueldo, con elocuencia de alquiler,—consumó la victoria.

En cierta ocasión compareció el héroe á la presencia del general Regalado, cuando aquél se daba ínfulas de conspirador solapado contra el gobierno de éste. Saca Regalado el revólver y se lo da al de la espada insospechable, como la mujer de César, á fin de que con su propia arma le quitara la presidencia, descargando así sobre el general y economizando sangre al propio tiempo. No sólo no se atrevió á tocar la pistola

(1) Araujo vistió sotana y fué diácono.

que Regalado le ofrecía sino que bajó la vista como un reo y se quedó lívido y petrificado como un muerto.

Otra heroicidad:

Cuando Alfaro conspiraba contra Regalado, Araujo, jesuíticamente, ofreció su cooperación al efecto. A dos cuadros del Palacio presidencial, estaba oculto Alfaro en casa de confianza. Con subterfugios hizo llegar hasta el lugar al héroe, y éste, que ya no quería bromitas con Regalado, quedó perplejo de las audacias de Alfaro, y se fué del... punto, furtivamente, sin aguardar razón.

Al par que el héroe está poseído de agudos delirios de grandeza y se cree precursor de las grandes causas, porta-estandarte de la Unión Centro Americana, á lo Barrios ó á lo Regalado, le acometen horribles pesadillas de puñales y dinamita; y siente que se marchitan los laureles, y la de Damocles, aun cuando muy oxidada, fulgura, no obstante, sobre las cabezas torpes y vacías, con el esplendor de un sol de reivindicación.

Y, sobre todo, nunca—dice Echegaray—en marcos de miniatura cupieron los grandes lienzos, ni en cerrado y mezquino gimnasio lucharon dioses y titanes.

R. VERGARA ALBIS.

MANIFESTACION DE GRATITUD

al Lic. don Marciano Acosta M.

El "Gremio de Zapateros" hace pública la más sincera manifestación de gratitud al ciudadano, amigo leal de la clase trabajadora, Licenciado don Marciano Acosta M., por su desprendida generosidad que tuvo de no aperebir dinero alguno, como honorarios, por la revisión de los Estatutos de nuestro Gremio.

Nos hizo presente el Licenciado Acosta que él está en la mejor buena voluntad de ayudarnos en lo que, referente á Unión y mejoramiento de los obreros en general, atañe.

¡Bien por los ciudadanos que así piensan y sienten, buscando el bienestar de los explotados, sin que hasta la hora haya llegado su merecida REDENCION!

La Sociedad de Trabajadores

En sesión de Directiva se acordó levantar una suscripción voluntaria entre los socios y los obreros en general para socorrer al obrero don José M^a Jiménez; con motivo de la desgracia de haberse incendiado su casa.

SUSCRICION

X. X. ₡

Las personas que deseen contribuir con algo, pueden pasar al centro "Altos Balcón Europa," diario de 7 á 10 de la noche.

Apareció el de los cincuenta mil dolares de ZELAYA, por lo que se alegra la

Sastrería de Gonzalo Artavia C.

Este documento es propiedad de la Biblioteca Nacional "Miguel Obregón Lizasoain" del Sistema Nacional de Bibliotecas del Ministerio de Cultura y Juventud, Costa Rica.

La que se ha trasladado á un espacioso local en la calle de la Estación, 75 v. al Oeste del Parque Morazán.

Esperamos nuestra clientela, para atenderla con prontitud y esmero

SOLIDARIDAD

Existe entre los individuos de nuestras clases elevadas una solidaridad tácita, una especie de convenio mútuo en que no hay documento escrito que consigne ó determine las obligaciones de cada uno, pero que se cumple cada vez que la necesidad lo exige, con religioso respeto. A eso se debe que abundan entre esas clases, personas de quienes se cuenta *sotto voce* muchas cosas feas y que sin embargo pasan por honradas y sus nombres no figuran ni en los juzgados del crimen ni en las agencias de policía y es porque apenas se descubre (entre ellas se entiende) algún desfalco ó chanchuyo, la persona sindicada, en vez de ser objeto de censuras y acusaciones, se ve envuelta en influencias que la amparan, defienden y tapan; si el desfalco es contra del Gobierno la Nación paga y todo queda en silencio y en las sombras; llega el dominio de esas influencias hasta conseguir la sustracción, destrucción ó alteración de los papeles, comprobantes ó documentos que pudieran comprometer el honor de quien cometió el delito; y aquí, es necesario hacer constar, que el poder de ese convenio es tal, que hasta el nombre de los hechos lo varía según que el autor pertenezca al círculo de la argolla ó no, así, cuando un infeliz campesino ó un artesano, toman algo que no es suyo, sin la voluntad de su dueño, ese acto se llama robo y se castiga con un viaje á San Lucas, aun cuando esté plenamente demostrado que fué la necesidad la que provocó el delito; pero en cambio, si uno de los de la *high life* desfalca fondos de una oficina pública ó de una sociedad ó empresa, para gastarlos en vicios, en jugar á los dados, emborracharse en el Imperial, pasear en automóvil, abonarse al teatro y darse taco vistiendo con lujo y llevando brillantes en las manos, entonces, eso se llama *desliz*, porque es tan natural que un muchacho de buena sociedad ó persona decente, obligados por las exigencias ineludibles de su posición social se olviden de que es malo gastar dinero que no es propio, en atender á esas segundas necesidades, más imperiosas para ellos que las primeras de comer y andar abrigados para nosotros, que no merece el nombre de delito.

Tan acostumbrados están á practicar ese principio, que lo hacen extensivo á todos los actos de la vida, entre los cuales está en primer término el de la política, y así vemos que lo rudo de una lucha electoral lo dejan á los obreros y una vez obtenido el triunfo, todos los puestos públicos son para los lechuguinos y sanguijuelas de la llamada buena sociedad; todos sus entes inútiles los meten en el Congreso para asegurarles cuatro años de pensión y para los que aún quedan sueltos y fuera de reparto inventan camarones y contratitos que les den con qué vivir decentemente y para los obreros que busquen trabajo si no quieren morir de hambre.

Si los obreros tuviéramos el talento de imitar á nuestros taimados enemigos en la práctica del principio de solidaridad, no para amparar el crimen y el vicio, sino para disminuir nuestras desgracias y hacer valer nuestros derechos, nuestra condición sería otra y otro el concepto que de nosotros se tendría.

Señor Licenciado don Ricardo Jiménez

P.

No pocas veces habrá visto V. que desde las columnas de este semanario, talvez el único periódico verdaderamente independiente, se critican, con la dureza peculiar de los obreros, sus actos de gobernante y por eso le extrañará que ahora variemos el tono para hacerle justicia, nada más que justicia, á un acto suyo que merece nuestra aprobación. Nosotros no le haríamos jamás, coro á los serviles que lo adulan por negocio, pero con la honradez que nos distingue sí elogiamos lo que á nuestro juicio es bueno.

Su veto á la ley de gallos es una hermosa lección dada al Congreso, que si estuviera integrado por elementos idóneos, no daría á cada momento notas ridículas como la que acaba de dar con la discusión y promulgación de ese esperpento. Con nuestro sistema político se da el caso de que lleguen á ese recinto, en busca de los doscientos colones mensuales, tinterillos audaces que intrigan en los pueblos lejanos para conseguir su objeto, abogadillos de pacotilla que se hacen elegir mendigando influencias porque son incapaces de ganarse la vida con su profesión y hasta tránfu-

gas que negocian sus saltos políticos para seguir haciendo vida de parásitos á costa de la Nación, y en tales condiciones es natural que se imponga, el Jefe de la Nación, el deber de hacer la defensa de los verdaderos intereses del país, y de un modo especial, los que á la moralidad y buenas costumbres se refieren, porque pueblos inmorales y viciosos por muy ricos que fuesen, son pueblos degradados incapaces de avanzar por la senda del verdadero progreso. La doctrina sustentada en los considerandos de ese veto pone de relieve una sanidad austera y un valor moral raro, en los tiempos porque atravesamos, en el actual Jefe de la Nación, cualidades que deben estimular á los buenos costarricenses para secundarlo en sus propósitos de estirpar ó disminuir, por lo menos, los vicios que nos corroen y como nosotros pretendemos estar en el número de los que se interesan por el levantamiento moral del país, vamos á contribuir con algunas indicaciones que talvez sean pertinentes.

Don Ricardo, si la sana intención de los legisladores encontrara siempre en los encargados de aplicar las leyes,

hombres bien intencionados como V., es indiscutible que los resultados no serían siempre dudosos, como lo son actualmente los de algunas de ellas, que buenas en teoría, las hacen aparecer como malas, en la práctica. La ley de licores por ejemplo, sería un factor importante de la moralidad si los obligados á vigilar por su estricto cumplimiento no fueran, muchas veces, los primeros en violarla; pues es necesario que V. sepa, que aquí en la capital misma, se comete con la aplicación de esa ley, la más irónica, la más sangrienta de las injusticias; para salvar apariencias se hostiliza, en los días de cierre, á los comerciantes de las orillas de la ciudad, mientras en las cantinas de lujo, en los clubs y restaurantes situados en el centro, se permite escandalosamente la venta de toda clase de licor, desde el popular aguardiente hasta el aristocrático champagne, es decir, se le cierra la puerta á pobres pulperos que pagan muchas y muy altas patentes, para que los que tienen los mejores puntos comerciales aumenten las pingües entradas de su negocio con el inmoral monopolio de la venta de licor en los días festivos. Si V. abriga la más ligera duda acerca de las anteriores aseveraciones, lo invitamos á que, siguiendo su costumbre de andar solo, salga un domingo entre diez y doce del día y sin previo aviso visite cualquiera de los establecimientos mencionados y nada habrá de extraño que si visita varios de los principales, encuentre tomando sendas copas á autoridades galonadas que amparan con su presencia la violación de una ley que ellos deberían hacer respetar. Lo público de este abuso á dar lugar á que gentes suspicaces digan que existe quien aumenta su sueldo de autoridad con primas de los beneficiados con el inmoral negocio y como V. comprenderá esos dichos enrolan su nombre en algo que no ha de ser muy de su gusto.

Y lo que pasa con la ley de licores sucede y en peores condiciones, con la que prohíbe los juegos de azar. Cuando don Cleto inició su Gobierno le dió por combatir los vicios, abriendo campaña formidable contra los tahures, entre los cuales se encontraban amigos y partidarios fervorosos de su candidatura y sin embargo con sano entusiasmo, que lo honra, pasó por encima de pueriles consideraciones y no miró amigos ni partidarios, cuando de meter á la cárcel á los tahures se trató. Debido á esa enérgica actitud, se vió obligado á abandonar el país un tahur empedernido que desde hace muchos años no se ocupa más que de fomentar ese maldito vicio en detrimento de la sociedad entera; ese pernicioso empresario ha hecho su agosto en los dos primeros años de su Gobierno y á los garitos que establecieron han ido á dejar la fortuna jóvenes inexpertos que han recibido herencias y campesinos sencillos, en ellos han sido robados infamemente, é infelices artesanos han dejado en sus tapetes el salario de la semana que debió ser sagrado porque era para comprar el sustento de sus hijos; ese hombre funesto y sus inmorales colaboradores, son los responsables de que muchachos que no han hecho negocios de ninguna clase, ni tenido pérdidas justificables, tengan vendidos cuatro sueldos, si son empleados públicos, y se olviden de su dignidad, si son empleados de comercio y que unos y otros estén hasta la coronilla de enredos, créditos y trampas y parezca mentira que lo que hizo don Cleto que llegó al poder lleno de compromisos, no lo pueda hacer V. que no solicitó un solo voto, librar país de esa plaga. Nosotros no hemos perdido la fe

en sus virtudes, en la energía de su carácter y en su honradez, de modo que lo que nos parece que hace falta es empleados de su gobierno que lo secunden y para remediar este mal, nos vamos á imponer la tarea de poner ante sus ojos lo que sus amigos le ocultan y así talvez nos agradecerá V. que le ayudemos á cumplir su misión de gobernante, sin cobrar sueldo. Son varios los motivos que hay para que los tahures ejerzan su profesión á sus anchas: primero, se dice por esas calles, que el dicho empresario se desprende de parte de sus honradas ganancias en bien de alguno ó algunos de los que pudieran estorbar su negocio, amén de que como es hombre espléndido hace regalos valiosos como sombreros de pita finos, alhajas etc. después, tenemos que el supremo vigilante de la policía es persona, que por ganar más que un Ministro se ha hecho cargo de tantos destinos, que es natural, que ninguno pueda desempeñar bien, por aquello, de que una vela no puede alumbrar varios aposentos á la vez; los ochocientos cinco colones que se le dan (entiéndase bien que se le dan) al señor Román por instrucción de artillería, que nadie sabe á que horas la da, por la comandancia de plaza y por la dirección de policía, hacemos moción para que se le den, por que se dedique á hacer cumplir la ley de licores, perseguir á los vagos y acabar con los tahures y si lo consigue, seremos los primeros en declarar que esa suma es la más bien gastada del presupuesto.

Don Ricardo, no queremos molestarlo más con esta ya larga misiva y por eso ponemos término á ella manifestándole que si quiere utilizar nuestros servicios en la hermosa tarea de moralizar el país los tiene incondicionalmente á su disposición.

Somos de V. con toda consideración atentos servidores.

UNOS OBREROS.

El Artesano

Vedle, allí va, afable y placentero, vertiendo gotas de sudor su frente; va hacia el hogar, donde el amor sincero paga con sus caricias, dulcemente, el noble afán de su trabajo austero.

¡Vedle, allí va! En su jovial semblante se adivina la calma de su pecho; mas, si un día se torna amenazante, es para defender con voz vibrante la santa integridad de su derecho.

Preciso es verlo en el taller: forzado trabaja con tesón todos los días, aunque comprenda que el trabajo rudo agota sin cesar sus energías.

El sudor humedece sus vestidos; y, proclamando su constancia y celo, monumentos grandiosos, atrevidos, surgen, por fin, con altivez erguidos, como retando con audacia al cielo.

Del patriotismo á la pasión se entrega; y ama la libertad con fe tan ciega, que en ira santa en su defensa estalla, y así, también, por redimirla, riega con su sangre los campos de batalla.

¡Oh, factor del progreso que engrandece todo lo ruin, lo detestable y bajo! ¡Salve á tí, cuya gloria resplandece en el augusto templo del trabajo!

FLORINDA B. DE CHÁVEZ

(De la "Revista Obrera" de El Salvador)

ANDRES BORZONE

Teniendo que ausentarme del país por algún tiempo, dejo como apoderado á don Lucas D. Alvarado y encargado de mis negocios á don Vicente Hernández.

Aprovecho esta oportunidad para pedir á mis amigos órdenes para Europa.

¿Quiere usted saber los precios más bajos de la Capital? Dirijase á

LA TEMPESTAD

Este documento es propiedad de la Biblioteca Nacional Miguel Obregón Lizaso del Sistema Nacional de Bibliotecas del Ministerio de Cultura y Juventud, Costa Rica.

Especialidad en almidón, jabón, velas y sal. Se atiende con esmero el menudeo.

200 v. al sur del Palacio de Justicia.

Ramón L. Roldán é hijos

Política democrática

Hace poco dijo el cable que del debate político de Estados Unidos, se había roto el nombre de Roosevelt, el coronel de caza y excursiones por África, y el mismo de las conferencias en la Sorbona, donde no dejó de decir hartas tonterías, que, á fuer de sabidas, debieron callarse.

Pero, en fin, dejemos al cazador y al hombre de ciencia, que le dicen, y veamos al político del *big stick*.

Ojalá que para bien y gloria de los mismos Estados Unidos, y aun para nuestra propia América Latina, no sólo se suprimiera el nombre de Roosevelt, sino que también el de Taft, como los dos más funestos exponentes de la política imperialista en sus relaciones con nuestros pueblos, á la hora, y para la misma Gran República, mañana, cuando los signos del tiempo y las enseñanzas históricas evidencien cuántos conflictos en todos los órdenes afectan gravemente á los países conquistadores; y como tras los anhelados predominios de la fuerza y la barbarie, aparecen los síntomas de disolución y las tendencias liquidadoras de que no se han sustraído ninguno de los Imperios.

Al partido democrático le está reservada una gran labor para el porvenir: es el llamado á encauzar el oleaje impetuoso del imperialismo, que amenaza exterminante. A ese gran partido, bien con Bryan, que es el candidato culminante y que cuenta con todas las simpatías de Hispano-América, ó bien con cualquier otro gobernante de la misma escuela, ha de tocarle enardecer nuevamente todos nuestros entusiasmos y admiraciones entibiados por obra de una política atrabiliaria, que han atizado los dos *leaders* del republicanismo, que se disputan la Presidencia, y que, con el triunfo de cualquiera de ellos, continuará el desarrollo de absorción inquietante, de amenaza latente, de incertidumbre creciente, que han resaltado últimamente con desfachatez.

El sentido práctico de los norteamericanos, más duradero y eficaz, que los sentimientos, que caldean los intereses del momento político, ha de sobreponerse, inspirado tan sólo en el mayor engrandecimiento de los Estados Unidos, á fin de estorbar á todo trance la continuación del partido republicano en el Poder, que, por el sendero que trajina, más tarde ó más temprano, acabará con todas las grandezas que ese país ha conquistado por la cordura y la abstención, que sustentaron desde los comienzos de la Gran República, aquellos preclaros varones; que, como Lincoln, son gloria y honra de la América toda.

El predominio del partido democrático, (no se escapa á las clases dirigentes de los Estados Unidos) alcanzaría por el respeto á nuestros derechos, como naciones libres y soberanas; por la cordura y prudencia proverbiales,—política de atracción—lo que con más dificultades y esfuerzos alcanzaría el partido republicano, por obra de violencias y atropellos, que, con serlo, sus creaciones surgirían tocadas de esterilidad y de muerte.

¿No es ridículo, sobre todo, que en la amplitud irrisoria de los Congresos Pan-Americanos, ideados por los yanquis para adormecernos, fingiendo propósitos de tratarnos como á iguales, se nos estreche hasta obligarnos á aceptarlos con aliados cuando son en el fondo nuestros enemigos? Se concibe, por otra parte, el panislamismo, el pangermanismo, el pananglicanismo; y, ante todo, el panhispanismo,

que son grandes conglomerados homogéneos, identificados en una causa común, ligados por todo género de vínculos; pero los tales Congresos Pan-Americanos son como la redoma de los cuatro elementos, que no se mezclan, precisamente por sus distintas densidades.

Esos Congresos estériles hasta ahora, por su misma híbridez, pudieran tornarse fecundos de algún modo, si lejos de perseverarse en la política republicana, de que ya estamos tan afeccionados como hastiados, por lo que hasta aquí ha producido y por las conjeturas de lo que producirá en lo sucesivo; esos Congresos—repetimos—serían de alguna utilidad práctica y de más trascendentales resultados, si lograra resucitarlos la política democrática, que es la única salvación de Estados Unidos y la única garantía de respeto y de abstención con que cuentan estas repúblicas indo-latinas.

El republicanismo, ó lo que ha dado en llamarse tal, es para nosotros demasiado odioso. La cosecha de sus frutos amargos ha amargado en más de una ocasión nuestras soberanías, y por su causa, hemos saboreado el dejo amargo de muchas humillaciones.

Con el partido democrático están, pues, nuestras simpatías y el triunfo de éste será también triunfo nuestro por muchas razones de orden político é internacional.

R. VERGARA ALBIS

A LOS AGENTES SUPLICOLES EL ENVIO DE LOS FONDOS Y SU LIQUIDACION.

El Administrador

La fraternidad

La fraternidad es el verdadero fundamento de la unidad de las masas, que multiplicando sus actividades despejan el horizonte brumoso de las generaciones venideras.

Necesario es amarse como hermanos, que así conquistaréis laureles para vuestras frentes y prepararéis el camino de vuestros descendientes, que lucharán menos contra las mezquindades humanas. Mantened los lazos fraternales; no los rompáis, que que sobre ellos descanza la salvación de los pueblos y la libertad de los hombres.

EMILIA ALVARENGA A.
Profesora.

EL PRIMER PASO

¿Quién debe defender
los derechos del pueblo?
El pueblo mismo.

Pero para ello es preciso que se una de una manera compacta y firme.

Nuestra Unión se hace necesaria para que se nos respete y hagamos respetar las leyes.

Unidos caminaremos por la senda del progreso, que es la meta de nuestras aspiraciones.

La Unión de los obreros es nuestro primer trabajo y enseguida vendrá lo que deseamos.

SEBASTIÁN NARVAEZ (H)
Obrero.

¡Pobres hijos!

Cuando se siembra una mala semilla en terreno estéril, no es posible que fruto bueno se pueda cosechar; lo que aparece son insectos venenosos absorbiéndose el mejor jugo y más agradable con que se alimentan en la superficie de la tierra los animales buenos é inofensivos.

Me refiero á la mayor parte de los padres de familia ignorantes, que no conocen el mal que se causan ellos y sus hijos, al no sembrar la buena semilla del ejemplo y el consejo, para que en los días del mañana cosechen lo que desean y ansían, y puedan de ello esperar una descansada vejez.

Hoy día, el trabajo que gastan, y el tiempo que emplean, no significa nada en el cuidado de sus hijos, por entregarse en brazos... de las tabernas, de malos amigos y otros vicios deshonrosos. Recordad que en vosotros hay una gran deuda y responsabilidad moral, con respecto á la hacienda que está á vuestro cargo: la de los hijos.

Qué mejor legado pueden recibir los hijos en la vida futura, si no es una buena enseñanza de doctrinas fructificadoras para ellos y la sociedad universal, que fácilmente puede conseguirse con un firme propósito y gran voluntad por parte de los padres ó encargados en el manejo de ellos?

Absurdos se ven por todas partes de la República; el golpe del palo llevado por los hijos á la cabeza de los padres, con mil improperios al corazón, degradándole con hechos tan escandalosos á la potestad y soberanía de los padres.

Con frecuencia llegan á mis oídos quejas, lamentos y lloriqueos de padres de familia, narrándome su desgracia con respecto á sus hijos, diciéndome que la vida está llena de hambre y miseria, sin amparo y sin consuelo; quejas y sinsabores bien merecidos lo es, porque la desgracia que lloran los hijos en esa corriente de placeres mundanos, se lo deben á la ingratitud de los padres que no les buscaron á su debido tiempo un ambiente de porvenir y felicidad.

Mis lectores pueden juzgar á conciencia, si son ó no verdades desnudas dirigidas á la familia costarricense, principalmente á esa juventud que se levanta con un desenfreno tan grande que da rubor, ante ese espectáculo de víboras envenenadas, de lenguaje indecente y vulgar, sin respeto al que les dió la vida, ni á la sociedad.

Una mirada al centro y afueras de la población es suficiente para presenciar ese grupo de cuervos jóvenes, recopilados en las esquinas, esperando alimentarse con la burla y el apodo al viejo, al inválido y al transeunte en general.

¡Oh! decantada civilización y modernas enseñanzas, donde está el fruto de tanto trabajo, en la corriente inmunda de las aguas para depositarse en el gran océano de tinieblas.

INOCENTE

Horribles Ironías

La esposa de un soldado de la Campaña Nacional se presentó al Congreso pidiendo se la siguiera favoreciendo con la pensión de quince colones de que gozaba su difunto esposo, para ayudarse á la subsistencia de ella y sus hijos, y la mayoría de los diputados se negó á atender la justa demanda de la compañera de un defensor de la Patria, de un buen costarricense que jugó su vida por defender la autonomía que hoy sirve de pretexto para devengar sueldo como representantes del país.

Esos diputados que le negaron el voto á la miserable pensión para la familia del patriota muerto, se olvidan de que, en parte, le están debiendo á ese valiente soldado su ganga de estar ellos pensionados durante cuatro años con doscientos colones mensuales. Si no hubieran sido esos viejos heroicos no tendríamos patria ni los seudo padres

de ella gozarían de sueldo que no ganan; en cambio se presentó otra solicitud para pagar cuatrocientos colones mensuales, en París, al hermano de una millonaria y casi le dan los tres debates en el mismo día que se presentó la solicitud.

Cuántos de esos *altivos* padres de la Patria le estarán debiendo ó pretenderán pedirle dinero á préstamo á la hermana del afortunado diplomático? Es la pregunta que cabe hacer. Quién con estas objetivas lecciones volverá á exponer la vida con la probabilidad de dejar su familia huérfana por una patria que se convierte en madrastra cruel y despiadada con los que por ella se sacrifican y en alcahueta y consentidora de los hijos que lo son sólo para explotarla?

Ahí tienen los obreros, de bulto, la falta que está haciendo en ese recinto la voz honrada y enérgica de los hijos del trabajo, para combatir esas ironías y el por qué se han confabulado siempre todas las llamadas clases altas para impedir que lleguen los artesanos á la Cámara á dar votos de altivez, de dignidad y de patriotismo.

NOTAS

Alajuela, pésame

En esta ciudad, San José, el martes de la semana pasada dejó de existir el artesano alajuelense don Carlos Herrera. Va nuestro más sentido pésame para su padre, hermanos y demás familia doliente.

Sastrería Gonzalo Artavia

A los que tienen la costumbre de vestir con gusto se les hace saber, que en este taller, se atiende bien la clientela, haciéndoseles los vestidos á la medida, bien confeccionados y á satisfacción. Dispone de un gran surtido de buenas telas, así como de operarios aptos para la ejecución de cualquier obra.

Visítale y encontraréis de todo, además buen trato.

Comunicado

CARTA ABIERTA

Señor Lic. don Isidro Marín Calderón

Estimado señor:

Me ha extrañado mucho que no me contestara la carta que le dirigí desde éste periódico.

Le he solicitado un consejo para librarme en lo sucesivo de las gentes de mala fe, de las que se figuran que el trabajo del artesano, por ser del artesano, no debe pagarse, de los que no tienen reparo en negar esa cuenta, y se contentan con menear la mano y hacer visajes cuando la cocinera ó la lavandera les cobra. Yo no me refiero á usted. Hágame el favor de decirme el remedio de librarme de los petardistas sin pudor, me urge mucho, yo no me refiero á usted.

Su atento servidor,

JOSÉ M^a ARTAVIA

ASERRADERO DE CHINCHILLA

Se ha abierto para el servicio público un nuevo depósito de maderas, con maquinaria completamente moderna, para la fabricación de tablilla, tabloncillo, traslajo y molduras de todas clases.

Especialidad con maderas del Pacífico. Buen trabajo y precios módicos. Calle de la Estación del Pacífico, al lado de don Francisco Canet.

¿Está Ud. construyendo alguna casa?

Necesita balustrados de toda clase, columnas, senefas esquineros, en fin, todo aquello adaptable á una casa, diríjase al nuevo taller eléctrico de Tornería de Rubén Rodríguez. Avenida 1^a, Este, 50 varas al Sur del aserradero de Mr. Wolf.

CERVECERIA TRAUBE

Gran fábrica de cervezas, hielo y aguas gaseosas

Esta fábrica que dispone de la más completa y moderna maquinaria recientemente montada, ofrece al público los siguientes productos:

CERVEZAS

Negra "Estrella" Lager Bier, doble y sencilla,

Blanca y Doble

REFRESCOS

Cream Soda Ginger Ale, Limonada, Kola y Zarzaparrilla

Especialidad de la casa: Kola Doble y Kola Cham.

Los materiales que consuma esta Fábrica son todos frescos y de primera calidad

CASA DE SALUD

(Frente al Parque Central)

Este establecimiento ofrece grandes comodidades á todos los enfermos que la soliciten, sea para operaciones ó tratamiento médico.

Sus precios se adaptan á las circunstancias de cada paciente.

Para pormenores entenderse con el Dr.,

Vicente Castro

Compre sus muebles,

los más artísticos, fuertes y baratos, y los colchones de paja, desde ₡ 1.50 cu; de balsa, desde ₡ 4.00; de crin vegetal ó crin animal, precio convencional, completo surtido,

Pronto tendremos de algodón y plumas

donde Jorge Morales Bejarano

Teléfono número 4.—Al pie de la Cuesta de Moras.—Casa N° 531.

Es una economía Bien entendida

Proveerse de ropa hecha en el almacén de ROBERT H^{NOS}, por los buenos géneros que emplean, y lo reducido de sus precios.

MADERAS

Madera de laurel negro, níspero y otras clases de calidad superior, en tablas, tabloncillos, alfajías, reglas, tablillas, etc. etc. vende

FRANCISCO LOPEZ GARCIA

DEPÓSITO: Barrio de Amón, contiguo á la casa de habitación de don Alfredo Esquivel.

Joyería de Ramón Ortiz é hijo

Completo surtido de joyas elegantes para personas de exquisito buen gusto. O bjetos de arte moderno. Especialidad en montaduras de piedras en hechura de monogramas con esmaltes. Magníficos trabajos de platería es general. L^a JOYERÍA DE ORTIZ é HIJO es la más aristocrática y á la moda en San José, y está montada al estilo europeo.

EL ACORAZADO ORIENTE DE ALBERTO BERTHEAU

Gran Fábrica de Calzado de toda clase y precios. Producción diaria 500 pares. Frente á la Plaza de la Fábrica.—Apartado 501.

MADERAS DEL LITORAL DEL PACIFICO

¡Alerta constructores!

Si Ud. va á construir su casa no compre sus maderas, sin antes visitar mis depósitos, frente al Seminario y en el anexo al aserradero, donde Ud. conseguirá toda la madera para hacer su construcción. Desde las bases, gigantones, soleras, cadenillas, alfajías, reglas, tabloncillo, tablillas cordoneadas para cielo y lisas para forros. Traslapo varios estilos, lo mismo que en guarniciones, molduras, rodapiés, cornizas, zócalos, reglas cordoneadas é infinidad de maderas finas para ebanistería, etc., etc.

Precios los más reducidos en plaza

ADOLFO GARCIA

¿QUIERE USTED

calzado fuerte y elegante, que sus pies no sufran?

Pase á mi zapatería sita en la calle de la Soledad, esquina Sur del Observatorio.

JESÚS RAMÍREZ C,

TINTORERIA

PERALTA

Al Sur del Colegio de Señoritas

Tintas finas y brillantes. Unico importador del famoso negro alemán para seda y lana. No empleo ácidos ni demás ingredientes dañinos.

Buen trabajo Precios bajos

José Vte. Peralta.

EL GREMIO

de Antonio Urbano y Hno.

Gran almacén de abarrotes y proviciones.—Artículos de primera necesidad. Venta al por mayor.—Avenida 1^a Oeste, frente al Mercado.

Carlos Arias G.

Empresa Nacional de Funeraria

CARTAGO, COSTA RICA

Elegantes landeaux, coches de paseo y bestias de alquiler.

Precios económicos

Sastrería "La Moda"

de Alfredo Guzmán M.

CARTAGO, COSTA RICA

Contigua á la Funeraria de don Carlos Arias G.

En este taller se confecciona toda clase de obras al gusto del cliente.

PLATERIA PARIS

Enseguida de la Sastrería Scaglietti

Fábrica de alhajas sólidas y artísticas, trabajadas á satisfacción del más refinado gusto. Elegantes monogramas en esmalte, y toda clase de grabados.—Comprado oro de alhajas destufadas.

En Cuesta de Moras

Está situada la mejor tintorería

Allí encontrará usted arte, baratura, puntualidad y buen trato. Se despachan órdenes por correo libres de porte, á cualquier parte de la República.

CARLOS PERALTA h.

Surtido completo de joyería, prendedores, anillos de brillantes y de fantasía, leontinas, colgantes, aretes, gemelas, y un sinnúmero de novedades de lo más moderno y de gusto exquisito.

Nueva Relojería

Franco Muller

San José de Costa Rica

Objetos plateados para regalos de matrimonio. Relojes para señoras y caballeros, en oro, plata y níquel. Composiciones de relojes garantizados. Precios los más bajos en Plaza.

Nuevo Taller en Puerto Limón

de MODESTO ROIS

Carpintería, ebanistería y tapicería de muebles, colchones de resorte etc, etc, Ojalatería, Fontanería y herrería mecánica. Esmero en el trabajo. Precios reducidos, Dirección: Avenida 2^a 50 varas al Este del comisariato de don Rogelio Pardo.

Tip. El Pueblo.